

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 6 Mayo 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4.903

CONTRA LA AGRICULTURA

LAS ECONOMÍAS DE FOMENTO

Un sábio francés, el célebre químico Liebig, ha dicho, refiriéndose á la ciencia agronómica, «trata de poner en armonía la experiencia de los agricultores con las leyes naturales ó las verdades sólidamente establecidas.» Al mismo tiempo, otro noble agricultor de la vecina república escribe así: «Los servicios prestados por la ciencia á la agricultura son inmensos. A medida que descubramos las leyes que rigen á la materia bruta y á los seres vivos con el progreso de la química y de la biología, el arte que consiste en producir en el tiempo mas corto posible con los menores gastos la sustancia viva vegetal ó animal, es decir la agricultura considerada en su excepcion mas vasta, realizará los progresos que los siglos de observacion no la han permitido verificar.»

Confirmada autorizadamente se vé, pues, la gran influencia que la ciencia reporta ó puede reportar en la agricultura de una nacion. Veamos ahora qu'enes son en la nuestra los encargados de aplicar á las prácticas rurales los principios racionales, nunca rutinarios y caprichosos, para lograr la prosperidad de nuestros campos.

Las ciencias positivas, económicas y jurídicas, en sus relaciones con la produccion del suelo, constituyen la enseñanza superior agronómica que se encuentra en los programas de la carrera de ingeniero agrónomo.

Como todo lo de nueva creacion, el cuerpo de ingenieros ha experimentado en su existencia modificaciones de tal índole que le han imposibilitado para dar á conocer sus beneficiosos resultados. Hoy que ya parecia se encontraba tal entidad en su mejor periodo; en una situacion enérgica para luchar con aquellos obstáculos que á todo lo reformado se originan; que se movia en una atmósfera estable llena de todos los inventos y descubrimientos modernos, y que hasta nuestro agricultor siempre desconfiado en la ciencia de su consejero hoy le prestaba su valioso concurso y obedecia escrupulosamente los mandatos del hombre ilustrado con los conocimientos de la moderna época; ahora cuando iban á llevarse á la práctica los planos del Sr. Canalejas que dió gran impulso á la instruccion agrícola, creando las granjas-escuelas de experimentacion, las estaciones vinícolas y enológicas, patológicas, pecuarias, etc., cuando en estos instantes los agricultores aclamaban con verdadera fé y entusiasmo á las comisiones que, encargadas de extinguir las enfermedades-plagas de los vegetales, atravesaban los pueblos; en estos momentos en que las comarcas que viven de la industria rural querian ilustrarse para á pesar de los infinitas calamidades que las afligen, fijar las treguas, merced á los conocimientos que adquiriesen; en estos críticos tiempos es cuando el ministro de Fomento se vé en la imprescindible necesidad de realizar grandes, portentosas economías en la enseñanza agrícola, satisfaciendo así los deseos de su compañero de Gabinete D. Venancio Gonzalez.

No hay mas que pasar una rápida ojeada á las revistas científicas del extranjero para comprender la gran importancia que en él se dá á la seccion cuyos derechos piensa lastimar el ilustrado hombre político que desempeña la cartera de Fomento.

Precisamente cuando Francia, Italia, Inglaterra y América se preocupan de adoptar medidas para que lleguen á oídos de los labradores los conocimientos mas útiles para redimirles de la angustiosa situacion en que se hallan en España, se rebaja de 800.000 pesetas, que es la suma asignada en los actuales presupuestos con tal fin, la cantidad necesaria para que los mencionados gastos no excedan de 16 á 18.000 pesetas durante el próximo ejercicio económico.

Francia concede para el material de agricultura 7.732 305 francos; en esta cifra no está incluido el importe de los gastos de montes y ganadería; pues si tal se hiciera, ascenderia el total á 39.286.119 francos.

Al presentarse los nuevos presupuestos de la situacion actual en los Cuerpos legisladores, los miembros de los mismos deben fijarse en las economías realizadas, pues á mas de no importar la cifra exigida por el país, se perjudican servicios indispensables para la vida de un pueblo que necesita estar en armonía con los progresos del siglo.

Vá á quedar abandonada una de las secciones mas importantes del Ministerio de Fomento. Protegiendo las *carreras de caballos*, la agricultura no gana nada: amparando al *teatro Español* con una subvencion exagerada y original, únicamente se favorece á algun empresario ó artista que seguramente no necesitará tal apoyo con tanta perentoriedad como para preferir los derechos del pobre labrador que tiene que abandonar su hogar para encontrar el pan de su vida y la de sus hijos en lejanas regiones.

Se piensa suprimir en el próximo año económico la granja central, aboliendo así el presupuesto que tiene el campo de experimentacion de los alumnos del *Instituto agrícola de Alfonso XII*. Existe la idea de anular los gastos del servicio agronómico, así como la mayor parte de los que determina el capítulo XIX en sus artículos 1.º y 2.º

Nuestra agricultura es imposible florezca así. Vanos é inútiles son por consiguiente los esfuerzos de esas asociaciones que luchan tan noblemente por enriquecer al país, haciendo prospere nuestra fuente natural de riqueza.

Aquellos tiempos á que se referia *Strabon* hablando de las maravillosas recolecciones de Andalucía y en los que España bajo la dominacion de los musulmanes, en el reinado de Abderraman III, contaba de 25 á 30 millones de habitantes que no volverán.

Nosotros, por ahora, lamentamos con el pueblo la desgracia que le aflige. No, sin embargo, dejaremos de recordar á todo

español de cuyo gobierno dependa la seccion de agricultura, que la fuerza y prosperidad de una nacion depende, ante todo, de la riqueza de su suelo y del estado de su agricultura.—A de Torrejon y Boneta.

CONGRESO CATÓLICO

Tercera sesion

El mismo orden y la misma concurrencia que los días anteriores en la explanada, escalinata y templo de los Jerónimos.

Entre las damas que ocupaban la tribuna distinguíanse á las Marquesas de San Miguel das Penas y Trives; Condesas de Casal, Guaqui, Montarco é hija, Armildez de Toledo é hija, de los Villares, y las señoras y señoritas de Arroyo, Palacios, Ferrer, Quiless, Groizard, Mauriño, Sánchez Plazuelos, Pérez Roldán, Argüelles, Monsaluz, Enciso, Moyano, Henestrosa, Oteiza, Norzagaray, Puig y otras.

A las tres y cuarto el Emmo. Cardenal señor Benavides hizo sonar la campanilla, y las capillas entonaron el «Veni Creator.»

El secretario, señor Almaraz, da cuenta de varios telegramas de adhesion, entre ellos 15 de las Asociaciones religiosas de Cádiz, uno del Obispo de aquella diócesis, tres de Sigüenza, uno del Congreso católico de Oporto, otro de Bokun (Alemania), otros de Perusa y varios de Italia y Francia.

El representante de los católicos alemanes, señor Eberhard Vogel, sube á la tribuna, y entre los aplausos de la concurrencia pronuncia palabras encomiásticas para España y lee el mensaje dedicatoria del álbum enviado como testimonio de adhesion al Congreso católico español.

Termina con las palabras «Gott segne Die Arbeiten den erster spanischen Katholikerversamm'ung».

«Es'leve, Spanien!»

(Dios bendiga los trabajos del primer Congreso español. Viva España.)

El álbum de los católicos alemanes es paseado por todo el local en medio de los aplausos de los concurrentes, que prorumpen en vivas al Centro Católico de Alemania.

El señor Cardenal Benavides contesta en breves palabras y dedica un aplauso entusiasta á la solidaridad del catolicismo y á los trabajos realizados para llegar á este extremo en Alemania.

El señor Orti y Lara lee un discurso sobre la tesis «Deberes de los católicos ante las continuas reclamaciones hechas por el Papa Leon XIII de la soberana independencia que necesita para su dignidad y para el bien de la Iglesia.»

Se remonta al origen del Papado y hace en síntesis relacion de los hechos más culminantes en que tuvieron intervencion directa los Pontífices.

Trata de destruir los que califica de sofismas inventados para desvirtuar la accion del Pontificado, y termina declarando que la idea de Dios se purifica y se agranda con la purificacion y el engrandecimiento de la conciencia humana, donde de modo indeleble debe estar grabada la obra mara-

villosa de los Pontífices, obra exigida por las necesidades de la civilizacion y por las leyes inevitables de la historia

Termina diciendo que al Papa le han desposeido de sus Estados con el intento aparente de reconstituir la unidad italiana, pero con el propósito real de esclavizar á la esposa de Jesucristo y restablecer en aquellos Estados la licencia del paganismo, perfeccionado por la apostasia moderna.

Expone en breve programa las líneas generales de lo que los católicos deben hacer dentro del derecho instituido por la libertad del Papa, declarando que así como por la fuerza se impuso este estado de cosas, loable es arriesgar la vida por el restablecimiento del poder temporal.

No solo es preciso—añade—la soberanía del Jerarca dentro de la jurisdiccion de la Iglesia, sino tambien en la jurisdiccion civil.

Prosigue clamando en apasionadísimo tonos contra los que llama detentadores impios del Estado.

Don Marcelino Gesta lee una Memoria sobre el origen, desenvolvimiento, beneficios y estado actual de la Asociacion de católicos del señor don Vicente de la Fuente.

El señor don Manuel López Anaya, catedrático del Seminario Conciliar de Madrid, lee un discurso del Exmo. señor Cardenal Gonzalez, Arzobispo de Sevilla, sobre el tema: «Tiempo trascurrido desde que apareció Adam sobre la tierra; las teorías prehistóricas nada pueden afirmar con fundamento que contrarie la narracion mosaica de la creacion del mundo y de la antigüedad del hombre, ni hasta el presente aducen razones convincentes para poder afirmar la existencia del hombre terciario.»

Comienza por hacer la enumeracion de las edades de piedra, bronce y hierro, division que la ciencia introduce en la edad prehistórica; se ocupa de la época arqueológica, dividiéndola á su vez en piedra tallada y pulimentada. Combate la antigüedad que atribuye al hombre la prehistoria, diciendo que el argumento en que se apoya es el progreso continuo, progreso que no existe, en su concepto, puesto que está probado que naciones como Egipto han sido sabias en su comienzo y han terminado en un estado casi salvaje.

(Muchos y prolongados aplausos.)

El señor marqués del Valle Amedo, catedrático de la Universidad de Zaragoza, lee un discurso sobre la tesis: «La Iglesia católica bendice el desarrollo de la industria y del comercio y es sola la que puede señalarles el lugar legítimo que deben ocupar en la vida social.»

Estudia los principios filosóficos establecidos por la Iglesia, que asientan las bases del tráfico y la industria fabril.

Acto seguido se levanta la sesion.

DESDE PARIS

El inmenso rectángulo en cuyo seno se han levantado las exposiciones del 67 y 78, en donde la primera República celebró la fiesta de la federacion, hállase cubierto ac-

tualmente por el mayor conjunto de construcciones abigarradas que pueda concebirse. La Exposición del 67, construyóse bajo un plano más ó menos circular; á partir del centro, cada país ocupaba su correspondiente sector, siendo éste mayor ó menor, según la importancia de la región; siguiendo cualquiera de las galerías circulares, el curioso tenía siempre á la vista el mismo género de productos; como se vé, no podía darse mayor claridad en las instalaciones ni más comodidad para los visitantes. La Exposición del 78, hija ya de otras necesidades, no pudiendo encerrarse bajo los estrechos límites de su predecesora, traspuso el Sena, dando origen al palacio del Trocadero, que de maravilla en aquel entonces, habrá pasado á un papel más secundario en la Exposición actual. Los que visitaron las dos primeras exposiciones, citaban preferentemente la primera explicando su opinión por el carácter frío y por decir así, «correcto», de la Exposición de 1878.

El gran certamen de este año, reunirá todos los sufragios; no le ha bastado el «campo de Marte con sus 1000 metros de largo por 500 de ancho, antes bien, ocupando la «esplanada de los Inválidos», que mide 500 metros de longitud por 250 de anchura, ha cubierto con sus construcciones cosmopolitas, los muelles del Sena, en un espacio de cerca kilómetro y medio; la multitud de construcciones accesorias que daban un sabor especial á la exhibición de 1867, se ve superada quizás en grado superlativo por la actual; la nota culminante del 78, la famosa «calle de las naciones», es probable quede eclipsada ante el aspecto sorprendente de las construcciones exóticas de los Inválidos y de la «historia de la habitación», de Garnier, el autor del teatro de la Opera; en fin, que se espera que supere en grandiosidad á la «Galería de máquinas», de Dutert, ó en osadía industrial á la «Torre Eiffel».

Una interminable galería de dos cuerpos, flanqueada por el lado del Sena, por construcciones aisladas, une el Campo da Marte, á la «Esplanada de los Inválidos», sirviendo de asilo ya que no de palacio, á la Agricultura.

A la derecha de estas construcciones, corren las dobles vías del ferro-farril Decauville, en cuyos cómodos vagoncitos, podrá irse por poco dinero y en poco tiempo, desde la puerta más cercana de la plaza de la Concordia, al centro del Campo de Marte. La circulación del puente del Alma que no podía interrumpirse, se ha salvado, pasando los trenes por debajo tierra, y los transeúntes por un ancho puente de hierro, cuya urdimbre mejor parece de alambre, que de gruesas vigas, por lo atrevido de su construcción. En la esplanada, la parte de la derecha contiene el «palacio de la Guerra», delante del de «Higiene», con lo cual su autor habrá querido hacer gala de filósofo. A la izquierda, el terreno desaparece bajo un ejército de palacios, pagoda, mezquitas, cabañas, cobertizos y tiendas que constituyen la exposición colonial, que seguramente será lo más cumplido y pintoresco de la Exposición. Es cosa de ver, como entre los brazos de hierro de la Babel moderna, se verifica lo contrario de lo acaecido al pié de su rival Bíblica; entonces, los hombres dejando de hablar la misma lengua, cesaron de comprenderse; hoy, hablando las lenguas más opuestas, se entienden á las mil maravillas; y realmente, se quiere mayor modernismo, que ver un javanés, antropófago vergonzante, jugarse un litro de «petit bleu», con un pariente de pura raza?

Los 43.000.000 de francos, gastados en la Exposición, por parte del Gobierno francés, podían parecer muchos millones, visto antes de la construcción, pero hoy, imposible parece que con tan «poca» cantidad haya podido hacerse tanto. Verdades que al frente de los trabajos, hay tres grandes voluntades; el director general Mr. Alphand, educado durante las grandes voluntades de París, que marcan las mejores páginas del imperio, es el hombre improvisador por excelencia, debiéndosele entre otras obras maestras, el parque de las «Buttes Chaumont» y el jardín de «Monceau», la quinta esencia del refinamiento elegante en jardinería. El director de la explotación Mr. Berger, además de sus méritos como crítico de arte en el «Journal des débats», fué el autor de la Exposición de 1878, difícil de realizar á los pocos años del mayor de los desastres. Finalmente, estos dos valiosos elementos, véanse completados por el tercer director ocupado tan solo en la parte económica de la Exposición, pero de tanta competencia en ello, que se cita entre sus méritos, el haber liquidado las cuentas de la última Exposición y las del aprovisionamiento de París después del sitio.

Los 18 millones que en resumen exponía el Estado, véanse asegurados gracias al éxito de la emisión de los «bonos de la Exposición»; estos consisten en talonarios numerados con 25 entradas para la Exposición, emitidos á 25 pesetas y amortizables todos, por medio de sorteos, entre cuyos premios hay algunos que llegan á la respetable suma de 100.000 duros. Para no entrar en detalles, baste saber que la repartición se ha hecho bajo tipo de 2 por 100, esto es, que por cada 1000 bonos perdidos, no se han obtenido más que veinte.

En realidad, la entrada á la Exposición no será el mayor de los gastos á que deberá sujetarse quien visite París; y dicho sea de paso, parece ser que se prepara un verdadero aluvión de viajeros, pues en los despachos de la Compañía Transatlántica francesa, hay pedidos cien mil billetes, para el trayecto de Nueva-York al Havre, solamente. Las fiestas en preparación ya, que marcarán la inauguración del gran certamen, serán, sin duda, un aliciente poderoso para atraer visitantes; ¡qué de iluminaciones! ¡cuánto programa! ¡qué derroche de banderas! Concluyó para siempre la edad de los farolillos de color, para ceder el puesto á la electricidad que parece ganar terreno sobre su enemigo el gas. Entre lo mejor que se anuncia merece citarse la iluminación general del Sena por focos eléctricos y cien mil luces de gas, y la de la Torre Eiffel por proyectores de marina y tres mil luces de Bengala, que coincidirá con la retreta de toda la guarnición de París y guardias de la Exposición.

A pesar de tanta fiesta y del poderoso aliciente de la Exposición, todavía hay empresarios con valor suficiente para probar fortuna en tal barahunda; sin hablar del «país de las hadas», ni de la reconstitución de la Bastilla, ni de los mil y un panoramas que acechan el bolsillo del infeliz viajero acaba de instalarse en un campo extramuros, una colonia de 250 personas, compuesta de vaqueros mejicanos, cazadores de las praderas, indios apaches con sus mujeres y niños, al par de un sin número de bisontes y caballos, con cuyo material se proponen los «Barnums» americanos, reproducir ante los admirados parisienses, las principales escenas de las novelas de Gustavo Aymard, encanto de las soñadoras imaginaciones juveniles.—París 27 Abril 89.—Lili.

Gacetilla

Un triste suceso ocurrió en la tarde de ayer en nuestro puerto. Uno de los botes que cruzaban, nombrado «Nina», en el que iban cuatro hombres, cuatro mugeres, una niña de tres años de edad y un niño de dos, al hallarse entre las aguas del Fanduco y la Isla de las Ratas, iba á virar y verificando dicha operación las personas en él embarcadas debían pasar á la parte de babor y quedaron á la de estribor, zozobrando acto continuo la embarcación. Consideren nuestros lectores cual sería el susto de aquellos infelices al verse por momentos ahogándose y teniendo una de las mugeres al menor de los niños, hijo suyo, en sus brazos durmiendo.

Apercibido del hecho el bote de recreo «Juanita» acudió acto continuo haciendo todos los esfuerzos posibles para prestar los auxilios necesarios, no dejándolo de verificar tras él, las embarcaciones «Lealtad», «Francos» y otra cuyo nombre no recordamos. Todos los individuos que en ellas iban hicieron esfuerzos sobrehumanos hasta lograr poner á salvo á todos aquellos infelices, que á tardar un poco más, la mayor parte de ellos habrían sucumbido como sucumbió ahogado el niño de dos años.

Acudieron otras embarcaciones y entre ellas una del Hospital Militar prodigando á los desgraciados los consuelos y servicios necesarios, siendo trasladados todos á dicho edificio del Estado en donde han permanecido hasta esta mañana atendiéndoles cual corresponde en casos de esta naturaleza, por los empleados de aquella dependencia y especialmente por su jefe D. Sixto Pers, el médico mayor D. Jaime Bach y la Srita. D.^a Francisca Fábregues, hermana del oficial de Administración Militar D. José Fábregues.

Acudieron inmediatamente al sitio de la ocurrencia las autoridades judicial, de marina y civil y los facultativos Sres. Ferrer y Colorado.

Los quintos recientemente incorporados al Regimiento de Mindanao asistieron ayer á misa por primera vez con el armamento.

Llamó mucho la atención ver el aire marcial de estos quintos, pues parecían soldados veteranos, á pesar de no haber aun transcurrido un mes desde su ingreso al Cuerpo.

Ayer se celebró en la Iglesia de San José la fiesta del Buen Pastor con mucha esplendor y gran concurrencia de fieles.

Por la tarde principió el solemne octavario, ocupando la Sagrada Cátedra el Presbítero D. Matías Nuza.

Aprovechando lo apacible del día de ayer, numerosas familias salieron al campo en busca de solaz y honesto esparcimiento.

La Conferencia de Caballeros de San Vicente de Paúl costeó ayer una abundante y suculenta comida á los presos de la Cárcel del Partido, que sirvieron cuatro de los socios activos.

Nos complacemos en registrar en nuestras columnas actos de esta naturaleza, que tan á lo vivo pintan el espíritu de caridad que anima y enaltece á la referida Asociación católica.

Interesa que por quien corresponda se den las órdenes oportunas á fin de que en las noches de función en el Teatro principal, no se apaguen los faroles del alumbrado público hasta después de haber aquélla terminado.

Ayer, á la salida del referido Coliseo las calles estaban oscuras como boca de lobo, inconveniente que esperamos ver corregido.

Los alumnos del Seminario Conciliar de esta Diócesis, dirigidos por sus Superiores, acudieron el jueves último en piadosa romería al Monte-Toro.

El M. I. Dr. D. Antonio Villas, Canónigo Lectoral y dignísimo Rector del referido establecimiento de enseñanza, celebró en el altar de la milagrosa imagen de Nuestra Señora, el Santo Sacrificio, y algunos colegiales cantaron una magnífica partitura del Mtro. Concone con acompañamiento de armonium.

Terminada la Misa, entonaron los peregrinos la entusiasta, enérgica y bellísima profesión de fe *Firme la voz*, una *Salve* y una tierna *Despedida* á la que es Reina de los cielos.

De este modo han respondido los jóvenes alumnos del Seminario Conciliar, á los deseos del venerable Sr. Obispo quien en su Pastoral acerca del gran Centenario de la Unidad Católica insta á sus fieles hijos que promuevan y lleven á feliz término piadosas peregrinaciones á los Santuarios de mayor devoción.

En la tarde de ayer falleció en el pueblo de San Luis, á la edad de ochenta y seis años, doña Eulalia Cardona y Orfila, madre de nuestros amigos D. Antonio y don Benito Seguí y Cardona, á quienes enviamos el más sentido pésame.

En la madrugada de ayer falleció repentinamente en Ciudadela nuestro amigo el rico hacendado de aquella ciudad D. Gaspar Jorge Saura y Carreras.

El Sr. Saura había desempeñado por espacio de algunos años el cargo de Alcalde de Ciudadela, y en la actualidad era Diputado Provincial por este Distrito y Presidente del Banco de aquella ciudad, estaba afiliado al partido liberal conservador, siendo persona que gozaba de generales simpatías, por las bellas cualidades que le distinguían.

Descanse en paz el alma del finado, y reciba su apreciable familia el más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaba de experimentar.

Regular fué la concurrencia que en la tarde de ayer asistió al paseo de Isabel II, en donde estuvo tocando la música del regimiento de Mindanao.

Varias son las personas de esta ciudad que durante la semana última, han visitado la vecina población de Ciudadela viéndose concurridísima con dicho motivo la fonda que nuestro amigo D. Feliciano Triay, tiene establecida á la entrada de aquella población, hasta el punto, de llegar á veinte y uno, los hospedados.

Hemos oído de estas personas elogiar las mejoras que desde algun tiempo á esta parte ha experimentado Ciudadela y en especial el magnífico puente que atravesando el canal llamado «El Plá», ha de unir la calle de Sta. Clara, con la parte Norte del término, mejora tanto mas digna de mencionarse, cuanto que la costean, tres particulares, nuestros amigos el Sr. Baron de Lluriach, D. Gabriel Squella y D. Sebastian Vives y Monjo.

Ayer tarde en la calle del Carmen, uno de tantos vehículos que recorren esta población, causó una pequeña lesión á una niña que se encontraba en dicha calle.

La compañía Canetti trabajó en el vecino pueblo de Villa Carlos la noche del sábado, siendo sumamente aplaudida.

Concurridísimos y animados estuvieron en la tarde y noche de ayer los bailes que tuvieron lugar en algunos puntos de esta ciudad y sus afueras.

S. E. I. el Prelado diocesano, se ha servido enriquecer con cuarenta días de indulgencia cada uno de los actos religiosos que se celebren en las iglesias de esta ciudad, con motivo del próximo centenario de la Unidad Católica en España.

Nuestros pescadores continúan cogiendo en grandes cantidades el pescado caballa, que se vende á módicos precios, tanto que ayer los 400 gramos se vendían á diez céntimos. No deja de ser en este mercado un hecho extraordinario, puesto que había muchos años que dicho pescado escaseaba notoriamente en nuestra pescadería.

En prueba de la abundancia de esta pesca, solo diremos que ayer una sola barca, tripulada por un hombre y un muchacho, cogió más de 500 pescados.

A la hora anunciada, salió de la parroquia de San Francisco la procesion del Comulgar general, habiéndose administrado el Santo Viático á 5 enfermos

Continúa la exportacion de langosta para Barcelona, habiendo empezado ayer en gran cantidad la del mero para el mismo punto.

Nuestro colega local «El Mahonés», se ha adherido por medio de telegrama á los acuerdos del Congreso Católico que se celebra en Madrid.

Así lo dice en su número del sábado.

El día 16 de los corrientes, á las doce y media de su mañana, tendrá lugar, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, una sola subasta para el arriendo de los derechos de consumos de este distrito municipal con sus recargos, durante los tres años económicos de 1889-90, 1890-91 y 1891-92.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y no se admitirá á ninguna que no cubra el tipo de setecientos veinte y cuatro mil setecientos setenta y una pesetas cincuenta céntimos.

Para hacer posturas deberá constituirse un depósito provisional en la Caja municipal del dos por ciento de la cantidad señalada como tipo.

El remate terminará á la una en punto de la tarde del día espresado.

Durante el día de ayer y hoy se han presentado á nuestro mercado para su venta, la friolera de tres mil setecientos setenta y siete kilos pescado, la mayor parte de él caballa, sardina y boqueron

Celebróse ayer el tierno acto de la primera Comunión en la parroquia de Nuestra Sra. del Carmen, recibiendo el Pan de los Angeles 34 niños y 29 niñas. El Reverendo señor Cura Párroco les dirigió tierna y conmovedora plática.

Concurridísimo estuvo anoche el teatro, con motivo de la cuarta funcion dada por

la familia Canetti, que tanto ha sabido captarse las simpatías del público. Entre los variados juegos de fuerza y equilibrio que se ejecutaron anoche tuvieron especial interés el titulado *el hombre Sanson*, en el cual M. Blondin, sostiene sobre el vientre, dos yunques de peso de 244 kilos en junto, los ejercicios con la barra de hierro, de 82 kilos de peso, y las posiciones académicas sobre la maroma de los romanos Horacios y Curciacos, ejecutados por los hermanos Víctor y Carlos. Los demás juegos no dejaron de entretener á los espectadores.

Como verán nuestros lectores por el anuncio inserto en el lugar correspondiente de este periódico queda abierto en casa del cirujano Sr. Cursach, el período de la vacunación.

No podemos menos de excitar el celo de los Padres de familia á que aprovechen esta ocasion para inocular á sus hijos la linfa preservadora.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL BIEN PÚBLICO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO. Mahon.

Ciudadela 5 Mayo 1889.

Muy Sr. mio: A las cuatro de esta madrugada ha fallecido en esta ciudad el señor Don Gaspar J. Saura y Carreras, habiéndose notado los primeros síntomas del ataque de su enfermedad una hora antes, sin que hayan producido resultado satisfactorio ni los cariñosos cuidados de su simpática esposa ni los recursos de la ciencia médica.

La muerte ha sido generalmente sentida, pues gozaba el finado de universales simpatías.

La procesion de su entierro ha tenido lugar á las seis de esta tarde, concurriendo las comunidades de ambas parroquias. El ataúd llevado por seis payeses de las fincas que poseía el finado, ostentaba el escudo de armas de la casa Saura y la Encomienda de Isabel la Católica con que se hallaba condecorado.

Llevaban las cintas del féretro D. Francisco Amengual su compañero de Diputación provincial, D. José Bonet Regidor Decano, D. José Canet individuo de la Junta del Banco de Ciudadela y D. Antonio Florit Secretario del Ayuntamiento y de la espresada Junta.

Han acompañado el cadáver á la última morada el Muy Ilre. Ayuntamiento, la Junta del Banco de que era digno presidente, algunos Sres. de la nobleza y varios particulares y amigos.

Por razon de ser hoy día festivo y por las simpatías de que gozaba el Sr. Saura, se ha observado extraordinaria concurrencia en toda la carrera del entierro.

Quedo de V. atento afectísimo amigo y S. S.—A.

Noticias marítimas

Los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo «Puerto Mahon» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Pablo Carull; Juan Roig; Estanislao Dieguez; José Riera; Antonio Seguí; Nicolás Gelabert; Jaime Bergadá.—Total 7.

PARA BARCELONA

D. José Pons; José Ligüerzana; Catalina Pretos; Antonia Torrey; Cándido Ramon; Demétria Ramon; Sor Maria Huguet; Sor Juana Huguet; Un individuo de marina; José Barber; Miguel Coll; Lorenzo Riudavets; Joaquin Gay; Salvador Font; Margarita Font; Pascual Torrens; Onofre Valero; Vicente Villacampa; Miguel Gomila y un niño; Fernando Casals; Juan Cabalero; Once individuos de tropa; Antonio Berrele; Francisco Jannuzzi y 1 hermano.—Total 36.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 4.—6 45 t.

En los nuevos presupuestos queda eliminada la Delegacion del Gobierno en esa ciudad. La Comandancia de Marina se reduce á segunda clase, y se establecen tres marineros para la falúa de Sanidad del Puerto.

Madrid 4.—10 15 n.

En el Congreso el lunes continuará el debate referente á los alcóholes y cuando termine esta discusion empezará el debate económico

Los republicanos combatirán el articulado del proyecto de ley referente al sufragio universal pero no la totalidad del mismo.

Madrid 4.—10 45 n.

Ha sido necesaria é insuficiente la fuerza pública para contener el esceso de gente que deseaba asistir á la última sesion del Congreso Católico, en la que debía cantar el tenor Sr. Gayarre, habiendo tenido que suspenderse la celebracion de la misma para otro dia.

Madrid 4.—11 n.

Apesar de lo que dice la prensa francesa créese que muchos diplomáticos asistirán á la apertura de la esposicion de París, siendo inexacto asista de incógnito Guillermo II de Alemania.

Madrid 5.—11 30 m.

Antúnciase una entrevista entre los Sres. Martos y Conde de Toreno para convenir en aumentar las horas de sesiones del Congreso.

Desmientese que el Sr. Ruiz Zorrilla haya escrito una carta á sus amigos.

Madrid 5.—12 m.

«La Gaceta» publica una circular excitando á los Gobernadores referente á sinceridad electoral, conminando con multas á las Autoridades que por omision faltan á su deber.

Madrid 5.—10 15 n.

Ha sido aplazado el Consejo de ministros que debía celebrarse hoy, cuyo hecho ha sido objeto de muchos comentarios en los círculos políticos, siendo contradictorias las versiones que circulan respecto a los motivos que hayan producido dicho aplazamiento.

Madrid 5.—10 30 n.

Mr. Carnot presidente de la República francesa ha sido objeto de un criminal atentado: un sujeto cuyo nombre no se indica disparó contra él un pistoletazo al salir del palacio del Eliseo para ir á Versalles resultando ileso. El agresor fué detenido.

Madrid 5.—11 n.

La anunciada conferencia entre los señores Martos y Conde de Toreno tendrá lugar mañana siendo creencia general entre los políticos que el partido conservador aceptará que se prolonguen las sesiones por mas horas de las reglamentarias siempre que estas se dediquen unicamente á la discusion de los presupuestos.

El Sr. Romero Robledo no intervendrá en el debate económico.

Madrid 5.—11 30 n.

En el banquete celebrado en la nunciatura han asistido todos los Prelados que se encontraban en Madrid con motivo del Congreso Cató-

lico y el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Canalejas. El Nuncio de Su Santidad saludó en un entusiasta brindis al Episcopado Español, con testándole en nombre de este el Patriarca de las Indias Cardenal Benavides.

Despues del banquete se envió un mensaje de adhesion al Papa participándole que habia finalizado el Congreso Católico cuyo mensaje fué suscrito por todos los concurrentes incluso el Sr. Canalejas.

La recepcion estuvo brillantísima.

Madrid 6.—11 15 m.

El Ayudante del Presidente de la República francesa, ha celebrado una larga conferencia secreta con el sujeto que disparó contra Mr. Carnot.

Dicho sujeto llegó á la cárcel con la frente ensangrentada, á causa de los golpes que le dió el pueblo. Se ha comprobado que el revólver que se le ocupó estaba cargado con cápsulas sin balas.

Madrid 6.—11 30 m.

El Gobierno cree que para fines del actual empezará en el Congreso la discusion sobre los presupuestos, pero que ántes se expondrá á la deliberacion de la Cámara la totalidad del proyecto de ley del sufragio universal.

El voto particular presentado por el Sr. Figueroa sobre la discusion del sufragio, atribúyese á instigaciones del Sr. Martos.

En los centros políticos se opina que el actual Gobierno adolecé de condiciones propias para la árdua cuestion del sufragio, y que se hace preciso que un Gobierno más fuerte se encargue de dicha discusion.

Madrid 6.—12 t.

El Presidente de la República francesa inauguró ayer la Exposicion Universal. Mr. Carnot pronunció un discurso conmemorando la reunion de los estados generales. Saludo—dijo:— en nombre de la Francia, á los representantes de la Nación. La revolucion abrió una nueva era para la historia, fundando la sociedad moderna. Nuestras esperanzas se han realizado y la república ha venido á coronar la obra. Cuanto somos lo debemos á aquellos á quienes venimos á glorificar. Dispuestos estamos á continuar su obra, mediante la reconciliacion de todas las fracciones republicanas y concluyó con las palabras: ¡viva la Francia! ¡viva la República!

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 18°9 centígrados. A las tres de la tarde 16°2.

La máxima fué de 21°1 y la mínima de 13°4.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 759°8 m. y á las tres de la tarde 759°1 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de mañana 61 y á las tres de la tarde 76. Velocidad del viento en las ultimas 24 horas 263 km.

COTIZACIONES

Barcelona 4.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	77'15
4 por ciento Exterior.	79'40
4 por ciento amortizable.	91'00
B. H. de Cuba id.	105'50
B. H. Colonial.	68'00
F. C. de Barna a Francia nuevas	69'30
Id. del Norte de España.	90'40
Orenses.	17'37
F. C. Tarrag. B. y Francia.	65'00
Id. Norte.	79'00
F. C. de Medina a O. y Vigo.	36'75
Id. Almansa.	72'25
Obligaciones Trasatlánticas.	85'50
S. Juan de las Abadesas.	00'00
Acciones Almansa.	237'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior 30 rs. paga el alcista.

BOLSIN

Barcelona 5.—8'24 n.

4 por ciento Int.	77'37
4 por ciento Ext.	79'61

Madrid 4

4 p. ∞ Interior.	77'00
4 p. ∞ amortizable	90'95
Bills. Hipots. de Cuba.	105'60

Movimiento del Puerto

Despachados el 6.

Para Rosas Pailebot «Menorquin» patron Gabriel Marral con 5 trips. 1 pasajero y lastre.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. JUAN ANTE-PORTAM-LATINAM.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.

de los Angeles en S. Francisco.

Santo de mañana

S. Estanislao obispo y martir.

ANUNCIOS

SUBASTA

El día 6 de Mayo, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la venta en licitacion verbal, de la casa con jardín n.º 47 de la calle de Gracia de esta Ciudad, á voluntad de su dueño.

Los titulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

SUBASTA

El día 16 del corriente á las 11 de la mañana tendrá lugar á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons, la subasta de las fincas siguientes:

Una casa en Mahon calle del Castillo n.º 18.

Otra casa en Villa-Carlos calle del Puerto n.º 35.

Otra casa en idem en la propia calle número 37.

Un solar en el mismo pueblo y calle número 23.

Una casa en la propia Villa y calle número 21.

Otra casa en dicho pueblo de Villa-Carlos calle de San Pedro n.º 31.

Otra casa en el mismo pueblo y calle de San Pedro n.º 35.

Dicha subasta se efectuará de todas las espresadas fincas juntas ó de cada una por separado segun sean las proposiciones y con sugesion á las condiciones y titulos de propiedad que obran en poder del citado Notario.

FABRICA

DE

GASEOSAS A VAPOR

DE

JUAN PONS Y NIN

RAMPA DE LA ABUNDANCIA

Como garantía de la bondad de los productos que se elaboran en dicho establecimiento, véan nuestros favorecedores el certificado que á continuacion se inserta:

«Los infrascritos médico Cirujanos con residencia en la Ciudad de Mahon.—Certifican: que habiendo examinado detenidamente los aparatos empleados para la elaboracion de bebidas gaseosas en la fábrica que D. Juan Pons Nin tiene establecida en un almacen de la Rampa de la Abundancia de esta Ciudad, consideran muy higiénico el procedimiento especial seguido en dicha elaboracion, mediante el cual se obtiene el ácido carbónico en su mayor grado de pureza, merced al triple lavado que sufre dicho gas.

Siendo ademas de primera calidad las sustancias empleadas para su obtencion, consideramos altamente recomendables las bebidas acidulas que se expenden en dicho establecimiento. Y para que conste, á instancia del interesado y para satisfaccion del mismo, firmamos el presente en Mahon á veinte y cinco de Abril de mil ochocientos ochenta y nueve.—Federico Llansó.—Eduardo Colorado.—Giullermo Pons.—El Farmacéutico, Rafael Galvez.»

Rampa de la Abundancia.

GRAN BARATURA BAZAR DE CORBATAS

Habiendo recibido ya todo el surtido de géneros de la presente estacion en la

Arravaleta 16

Entrada libre Precios fijos

El objeto que se propone esta casa es vender mucho con poco beneficio.

PARA LA PRESENTE TEMPORADA DE VERANO

2 Corbatas de piqué en colores y forma última novedad por 75 céntimos, Corbatas seda en colores y negras última novedad desde 1 á 2 pesetas, muy bonitos fichús para la estacion, última novedad á 1'50 pesetas, preciosos y variado surtido en pañuelos de seda para la cabeza desde 2 á 5 pesetas, Un corte lanilla (3 metros) para traje de caballero por 7'50 pesetas, Un buen surtido lanillas para trajes (3 metros) recién recibidos de 22 y 1/2, 25 y 30 pesetas, Listas para vestidos cuadrillos novedad á 1'50 rs vn. metro, Un grande y variado surtido vichis para vestidos de Señora á 3 rs. vn. metro, Lanas para vestidos para Señora á 2 rs. vn. metro, Lanas última novedad para Señora de 1 metro ancho á 1'50 pesetas metro, Variado surtido de driles para trajes de caballero á 7'50 pesetas traje, Grandioso surtido lanas doble ancho para vestidos de Señora á 1 peseta metro, Velos tul negros para Señora redondos á 1 peseta uno, Un rico y variado surtido organdis y muselinas para vestidos de Señora á 75 centimos de peseta metro, Indianas para vestidos y otros usos modernos á 50 céntimos de peseta metro.

Tambien se acaba de recibir un grande y variado surtido de percales fondos azules con dibujos novedad, y un variado surtido de cretonas esquisitos dibujos con flores y ramajes para vestidos de lujo á unos precios arreglados, cortinas de croxé, croxés para visillos, yutes, velos, mantillas y una otra infinidad de otros géneros que se espeditarán á unos precios limitados.

Hay unas lanillas para trajes que se venderán á 12 rs. vn. metro.

ESTABLECIMIENTO DEL SEÑOR ROTJER

Calle Arravaleta núm. 16.

Segun nos han manifestado en Villa-Carlos se desearia que tuviera la bondad el Ayuntamiento de Villa-Carlos de reparar el camino del cementerio nuevo —Bernardo Betorz.

NODRIZA

En la calle de S. Andrés n.º 14 hay una que desea hallar criatura para amamantar.

Traslado

El reputado médico-dentista D. Antonio Anglada ha trasladado su domicilio á la Rambla de las flores n.º 13, p.º 1.º p.º 2.º Barcelona.

Para Vender

Lo está la casa número 32 de la Cuesta de Deyá. Para informes dirigirse al procurador D. Gabriel M.º Pons.

Lo está la casa núm. 18 de la calle del Castillo de esta Ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Salvado de trigo tierno

Se vende en el almacén Rampa de la Abundancia núm. 13 al precio de quince y media pesetas los 100 kilos.

Para vender

Lo está la casa n.º 49 y 51 de la calle de la Plana de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.



EL NIÑO

Francisco Orfila y Rotger

HA SUBIDO AL CIELO

á la edad de 2 años

Sus desconsolados padres, hermana, abuelos, tíos, tíos políticos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y que el entierro ha tenido lugar á las 6 de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de Sta. Euliria.

Mahon 6 Mayo 1889.

Imp. de M. Parpal.—Pastion 39

GRAN LIQUIDACION

DE TODA CLASE DE GÉNEROS PARA LA ESTACION DE VERANO

CALLE DE ARRAVALETA, 26

S I C R E

Recien llegado de Barcelona con un riquísimo surtido de toda clase de lo mas moderno y elegante que se ha fabricado, he resuelto durante todo el presente mes liquidarlos con un cincuenta por ciento de rebaja.

Lanas para vestidos de Sra. todo lana	á 2 rv. metro ó sea 4 cénts. escudo palmo.
Granadinas negras y de color para vestidos	á 4 rv. metro ó sea 8 " " "
Indianas para vestidos	á 1 1/2 " 3 " " "
Cretonas para camisas y vestidos	á 2 " 4 " " "
Crepas genero nuevo para vestidos	á 3 1/2 " 7 " " "
Rasos para vestidos alta novedad	á 5 " 10 " " "

Pañuelos seda para la cabeza	á 4, 7, 8 y 10 rv. uno.
Un traje lanilla pura lana	por 7 pesetas.
Un corte lanilla	por 3 pesetas.
Patenes algodón imitacion á lana	á 3 1/2 rv. m. ó sea 7 cents. escudo palmo.
Molesquins llamados Balluts muy buenos	á 2 1/2 " 5 " " "
Yutes dibujos riquísimos	á 6 " 12 " " "
Cosolins para colchones doble ancho	á 6 " 12 " " "
Tela hilo para camisas de Sra. llamadas de bagas á 3 1/2 rv. metro ó sea 7 cénts. escudo palmo	É INFINIDAD DE ARTICULOS QUE SERIA LARGO ENUMERAR.

VACUNA



EMPELT

Llegada la época mas propicia para la vacuna (emplet), desde hoy se inoculará los jueves y domingos á las 4 de la tarde en casa Cursach Cos de Gracia 2 y 4.

Se venden tubos y cristales de linfa vacuna garantizando el éxito á 2 ptas. el cristal y á 5 ptas. el tubo.

A los pobres que acrediten esta circunstancia mediante papeleta de la alcaldía se les vacunará gratis.